

中・高生の英語の調査結果と書き写しについて

開倫塾

塾長 林 明夫

1. おはようございます。開倫塾塾長の林明夫です。今朝も「開倫塾の時間」をお聴きいただき、ありがとうございます。今朝の「開倫塾の時間」は、今週の4月5日火曜日に各新聞社で大きく報道されました中学生・高校生の英語力の調査結果をどのように考えるかというお話と、書き写しについてのお話をします。大きな話題が2つありますので、よろしくお願ひします。
2. 最初は、今週の4月5日火曜日に、各新聞社が中学校3年生と高校3年生の英語の実力について大きく報道したことについて少しお話をします。中学3年生は、英語検定3級以上の学力が身に着いているかという調査で、栃木県は約35.3%の方がその力が身に着いていたという結果でした。全国では21番目でした。お隣の群馬県は40%の方が身に着いていて全国で9位、茨城県は39%で全国で12位でした。北関東3県は、群馬県が9位、茨城県が12位、栃木県が21位という結果でした。栃木県は、中学3年生の35%の方が英検3級程度の力が身に着いていたということですので、もう少し頑張ったほうがいいかなと思いました。では、残りの65%の方はどうなのか。これについては、あとで議論させていただければと思います。
3. それから、高校3年生の場合は、英語検定準2級が高校2年生の英語がすべて終了しているぐらいのレベルです。つまり、英検準2級を取得していると、高2生の英語の学習が終了しているということです。栃木県は英検準2級の取得者が39.6%で、約4割の方が終了しているということでした。全国で5位です。素晴らしいですね。お隣の群馬県は49.4%の方が高校3年生で英検準2級以上の力があるという結果で、なんと全国1位です。全国1位がお隣の群馬県、全国5位が栃木県です。茨城県の場合は27.2%で、全国で41位でしたので、頑張っていたきたいと思います。
4. 中学3年生については栃木県のほうが茨城県よりも少し劣っていましたが、高校3年生は群馬県が1位、栃木県が5位、茨城県が41位という結果でした。栃木県の場合は、高校3年生の約4割が高校2年生以上の力が身に着いているということでまあ十分だと思いますが、残りの6割の方をどうするか。また、中学3年生は英検3級を取得している、つまり中学校卒業程度の力が身に着いている方が35%ですので、残りの65%の方をどうするか。この問題については、教育委員会、学校、そして我々学習塾も頭に置いて、これからどうしたらよいかについて考えていきたいと思っています。

5. 参考になるかもしれませんが、他の国の話を紹介します。インドは、小学 1 年生からすべての教科の授業が英語で行われています。農村部では約 2 割、都市部では約 5 割の私立学校は、すべての教科の授業を英語でしています。授業料は 1 か月分がアメリカドルで約 1 ドル～ 2 ドルですから 100 円～ 200 円、多くても 300 円ぐらいですので、非常に安いです。ただ、インドの方にとっては高いお金かもしれません。日本の場合は、英語の授業しか英語で行われていませんが、インドでは、何億人もの方々が、小学生、中学生、高校生のうちからすべての教科を英語で教わっています。特に、理科や数学の授業を英語で受けている方がインドには何億人単位でいるのです。ですから、そういう方々とうまくコミュニケーションをとるには、日本の方ももっと頑張らなくてははいけないと思います。これが英語についてのお話です。

6. 次に、書き写しのお話をさせていただきます。学力をつけるには読解力といいますか、文章を読んだり書いたりする力が必要です。一番よい方法は名文、例えば教科書にあるような優れた文章を原稿用紙に書き写すことだと思います。

7. 目安としては、400 字詰め原稿用紙に、1 年間に約 500 枚、できれば 1000 枚ぐらい素晴らしい文章を書き写すことです。1 日に 1 枚か、2 枚書き写していただき、そして、その書き写した文章を声を出して読むことです。声を出して読むことは音読といいますね。声を出してスラスラ読めるようになるまでよく読んでいただく。最後は、それを見ないで言う、暗唱をすること。もう少し元気な方は、見ないで言えるようになったら、見ないで書いてみることです。これを暗写といいます。暗写までやってみますと、学力はすごく上がります。

お話したような形で熱心に勉強すると、非常に基礎力がつきます。読む力、書く力、話す力、表現する力がついて、学力も上がります。すると、よい成績が取れたり、自分の意見が言えるようになったりします。

7. さらに言いますと、書き写す文章で一番お勧めなのは、新聞の一面の一番下のところにあるコラムです。コラムは、その新聞社で文章を書くのが一番うまい方が担当します。ですから、それを書き写すのが一番よいかと思しますので、ぜひお試しください。

手順としては、文章を原稿用紙に書き写して、それを音読、声を出して読む。そして、何も見ないで言えるようにする。最後は、何も見ないで書けるまでにする。そうすると、文章を書く力、読む力、そして漢字の勉強にもなります。すべてについてよい影響を与えますので、ぜひお試しください。

8. 今日の「開倫塾の時間」は、ちょっと欲張って英語のお話と書き写しのお話をさせていただきました。ぜひ参考にして、新しい学年を迎えていただければと思います。